

# El Progreso de Asturias

Año III—Número 397

OVIEDO.—Martes 14 de Abril de 1903

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Oviedo, un mes.	1	Pesetas
En el resto de España, trimestre.	4	»
Extranjero y Ultramar, un semestre.	18	»
» » » año.	35	»

NUMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de Santo Domingo, 1 bajo  
Teléfono número 117  
Imprenta LA ECONOMICA  
SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELO  
OVIEDO

## ANUNCIOS

Comunicados, esquilas de defunción y reclamos según el lugar que ocupen y número de inserciones

Las esquilas de defunción para la primera plana, se reciben hasta las cinco de la tarde.—Las de tercera plana, hasta las tres de la madrugada

## LA ACCIÓN REPUBLICANA

La movlización de las fuerzas republicanas en toda España, superó en grandiosidad a cuanto cabía esperar de las legítimas ansias de resurrección que siente el país.

Dejaremos para días sucesivos las consideraciones que nos sugieren los actos republicanos efectuados el día 13, limitándonos hoy á extraer los numerosos telegramas de salutación que de capitales de provincia y pueblos importantes se recibieron en Oviedo.

### Madrid

Los datos referentes al gran mitin de Madrid, son incompletos; pero sábase que la concurrencia al Frontón Central no bajaría de 7,000 personas, que aplaudieron á los Sres. Ureña, García Dorado y Moreno Barcia y aclamaron al ilustre Costa, de cuyo discurso daremos noticia detallada en cuanto llegue á nuestro poder.

### Barcelona

El acto de Barcelona fué de los más extraordinarios de que conservan memoria las actuales generaciones. Más de 100 adhesiones de colectivas republicanas y 40 emblemas de otras tantas estaban representadas en el mitin, donde dirigieron la palabra á la numerosísima concurrencia los señores Corominas (D. Eusebio) y Lerroux.

### Otras provincias

De las otras provincias, hasta el número de 27, tenemos los datos que contienen los despachos en que los correligionarios de toda España saludan á los de la provincia de Oviedo.—He aquí la forma en que generalmente están redactados:

**Alicante.**—Republicanos Alicante en número 22.000, saludan correligionarios de Asturias.

**Almería,** en número de 16.000.

**Albacete,** 5.000.

**Badajoz,** 11.010.

**Bilbao,** 4.500.

**Burgos,** 4.000.

**Cádiz,** 12.814.

**Ciudad Real,** 1.650.

**Córdoba,** 10.448.

**Cuenca,** 1.000.

**Coruña,** 3.000.

**Gerona,** 7.000.

**Guadalajara,** 2.500.

**Guipúzcoa,** 2.789.

**Huelva,** 3.000.

**Lugo,** 800.

**Málaga,** 12.000.

**Oran,** 2.300.

**Pamplona,** 2.050.

**Pontevedra,** 28.000.

**Salamanca,** 2.000.

**Santander,** 6.000.

**Soria,** 1.000.

**Tarragona,** 15.500.

**Toledo,** 35.523.

**Valladolid,** 8.000.

**Zamora,** 700.

**Zaragoza,** 17.000.

Por solo esto, puede juzgarse de la extraordinaria trascendencia de las reuniones republicanas del domingo.

### Asturias

Nuestra provincia respondió dignamente al movimiento general que cunde en España de un modo que parece prodigioso.

### Adhesiones

El presidente del Círculo republicano, Sr. Balbín, recibió durante todo el día del domingo las siguientes adhesiones:

**Gijón.**—Republicanos Gijón reunidos gran número modesto banquete, encarganle saludar correligionarios esa y reiterar adhesión Asamblea.—**Cuesca.**

**Sama.**—En nombre republicanos Sama que reunirse esta tarde para cumplimentar circular Salmerón, saludamos afectuosamente correligionarios Oviedo.—Rebollos—Ortiz—Pumarino—Nespral.

**Grado.**—Comité republicano se adhiera al mitin del domingo.—**Corugedo.**

**Navia.**—Republicanos Navia en número de 500, saludan correligionarios Oviedo.—**Calzada.**

**Candás.**—Reunidos 115 republicanos acordaron manifestar su adhesión al mitin de hoy.—**Alfredo González Pelajo.**

**Cabranes.**—Los que suscriben, republicanos de Cabranes, están conformes y se asocian á las bases que acuerde la Asamblea que se celebre en Oviedo el día 12.—**Jesús Arango Alvarez.**—**Manuel de la Prida.**—**Manuel Junco.**—**Eduardo de la Prida.**—**José Corrales.**—**Marcial Rodríguez.**—(Siguen varias firmas).

### Representaciones

Al acto provincial enviaron representantes los republicanos y colectividades de los pueblos siguientes:

Por **Gijón,** D. José de la Torre.

Por el Círculo republicano de **Langreo,** la Junta directiva en pleno y numerosos correligionarios.

Por **Trubia,** la Junta directiva del Círculo y más de 20 afiliados al mismo.

Por **Laviana,** D. Gaspar G. Jove, don Esteban Riera y D. Ramón Arrieta.

Por **Lena,** D. Juan Rodríguez Vigil, D. Arturo García y otros.

Por **Mieres,** D. José M.ª Suárez, don Manuel Rodríguez, D. Francisco Jove y D. Manuel Fernández, con otros varios correligionarios de aquella villa.

Por **Grado,** D. Bernardo López.

Por **Noreña,** D. Manuel Alonso Mortera, D. Manuel Rodríguez, D. Gumerindo Olay, D. Manuel Mortera Lastra y D. Francisco Mortera.

Por **Siero,** D. Gumerindo García Perez, presidente, D. Ramón Miranda, D. Urbano Arbolea, D. Leonardo Rodríguez, D. Rodrigo Vazquez, D. Ruperto Perez, (Secretario).

Por **Salas,** D. Salvador Cuervo Arango, D. Bernardo Lopez Valdés y don José Sánchez y Allende Valledor.

Por **Cabranes,** D. Jacinto A. Casamuerta.

Todos estos señores presentaron sus respectivas credenciales, de las que resulta que el domingo estaban representados en Oviedo más de 8.000 republicanos de la provincia.

### Las reuniones

#### En Trubia

Con muy nutrida representación de los republicanos de Oviedo, presidida por el Sr. Balbín, y con asistencia de delegados de Langreo, Mieres y Salas, se celebró un mitin en Trubia á las diez y media de la mañana del domingo.

El presidente de aquel Círculo cedió la presidencia al Sr. Balbín; y éste, en breves frases, explicó la significación de los actos que se celebraban aquél día en toda España.

Después habló con mucho acierto y correctamente el entusiasta amigo de Trubia Alejandro González, que encarnó en párrafos elocuentes la unión de todos los republicanos y la necesidad de implantar la República.

En nombre de los republicanos de Langreo, saludó Jaime Alberti á los correligionarios de Trubia y á los que allí estaban representados, ofreciendo el concurso de los langreanos para todo cuanto redunde en pro de la República.

Leopoldo Alas, de la Juventud republicana, demostró en párrafos brillantes que la monarquía española ha fracasado y que es preciso que caiga si se quiere evitar que no se hunda España. Habló después Alvaro de Albornoz,

que hizo uno de sus mejores discursos, así por la elocuencia como por la fuerza y vigor del razonamiento.

Puso de relieve que el partido republicano es la sola fuerza política capaz de restañar las profundas heridas inferidas á la patria en 30 años de Restauración.

Evidenció, citando declaraciones de socialistas eminentes como Engels y Jaurés, que no puede serse socialista sin ser republicano y afirmó, de acuerdo con otros pensadores ilustres, que el socialismo será integral ó no será. Y dedujo del estado de nuestra patria que solo cabe salvación dentro de la República.

Y por último, obligado por el presidente, dijo algunas palabras José C. Otero, como representante de la prensa republicana.

La concurrencia que llenaba el espacioso salón del Círculo, aplaudió repetidas veces á los oradores y especialmente á Albornoz, cuyo discurso fué constantemente interrumpido por los aplausos.

El acto se terminó con vivas á la unión republicana y á D. Nicolás Salmerón.

#### En Oviedo

Al regreso de Trubia, la Junta Directiva del Círculo republicano, reunió á los delegados de los pueblos y les invitó á una modesta comida en la acreditada casa de D. Marcelino Fernández, que una vez más demostró las excelencias de su cocina y el esmero del servicio.

La comida se sirvió en el nuevo magnífico salón que el Sr. Fernández destina á comedor, y á ella asistieron 30 de los representantes.

A las tres y media de la tarde, no cabía en el Círculo republicano la gente que quería asistir al mitin anunciado y hubo necesidad de solicitar permiso del Sr. Gobernador para que permitiera celebrarlo en el local que ocupó la Exposición, á fin de evitar que se interrumpiera el paso en la calle de Uría, con la aglomeración de los republicanos.

Complacientemente el Sr. Gobernador, consintió en ello, y á las cuatro comenzó el acto, con asistencia de todos los representantes y de mucho público.

El presidente, D. Ciriaco Balbín, explicó por qué no presidía aquel acto el jefe de los republicanos de Asturias, D. José G. Alegre, indispuerto hace días, y marcó la significación de aquella y análogas reuniones. Dijo que apenas debían pronunciarse discursos, pues bastaba con realizar aquel simpático acto de presencia, pero así y todo, hablarían algunos oradores; y enseguida concedió la palabra á don José de la Torre, delegado de Gijón, quien saludó en nombre de los otros representantes á los republicanos de Oviedo y de toda España.

Por la Juventud republicana habló Fernando Martínez, haciendo en periodos elocuentes reafirmación de sus ideales republicanos.

Albornoz, por el Círculo de Oviedo, dió la bienvenida á los delegados y saludo en ellos á los correligionarios de la provincia.

Y, finalmente, Melquiades Alvarez, hizo un discurso breve, pero hermoso, grandilocuente. Aconsejó á todos la disciplina y el acatamiento á las órdenes del jefe y él lo prometió á su vez, no obstante la poca fe que tenía en la Asamblea.

En un párrafo de elocuencia soberana, cantó la República, como medio único de resucitar á la infortunada patria, casi muerta por los errores é injusticias de esta mal lita monarquía.

Aplausos entusiastas coronaron las últimas palabras de todos los oradores y al terminar Melquiades Alvarez se le tributó una ovación.

De los actos que celebraron nuestros queridos correligionarios de Gijón y Sama, hablamos en las respectivas secciones.

Basta todo esto para evidenciar que el partido republicano está próximo á

convertirse en fortísima avalancha que barrerá para siempre de nuestro suelo las detritus de injusticia é iniquidad que la monarquía sembró por toda España.

## El Sr. Labra

EN EL CENTRO ASTURIANO DE MADRID

Es de tal importancia para Asturias la Conferencia que días pasados dió nuestro ilustre amigo, el Sr. Labra en el Centro asturiano, que nos creemos en el caso de publicar el extracto hecho por nuestro corresponsal en Madrid, por el cual se podrá formar más exacta idea del trabajo del Sr. Labra.

El orador tiene gran satisfacción al venir al Centro, primero porque inaugura el empeño educativo del mismo en la forma de conferencias públicas; segundo, por el carácter especial de este Centro que trae el espíritu asturiano al seno de la sociedad madrileña para servir con el poderoso concurso de ésta, los intereses nacionales.

Razona el concurso de la acción pública para la obra oficial de la Enseñanza y deplora la poca consideración que todavía tiene la empresa pedagógica en el seno de las familias y en la generalidad de nuestros hombres políticos. El orador cree que hoy la afirmación de la difusión de la enseñanza elemental, debe ser un artículo de los programas políticos al nivel de los artículos referentes á la seguridad individual, las libertades de conciencia y de palabra y el derecho de sufragio. Además, ahora hay el peligro de que la generalidad de las gentes crea que por la última reforma que atribuyó el pago de los maestros al Estado, está casi resuelto el problema pedagógico urgente, á pesar de que hay maestros que cobran 65 pesetas al año, pasan de doce mil los que tienen sueldos menores de mil pesetas, faltan cinco mil escuelas para el número que declaró indispensable la Ley de Instrucción pública de 1857 y con la última reforma se rebajó la cantidad ya inverosímil para el material de Enseñanza.

Urge que la acción individual y las Sociedades particulares completen la acción docente del Estado. Por esto hay que apoyar la Extensión universitaria, las Universidades populares y las Conferencias de vulgarización científica y literaria.

Examinando las condiciones del Centro Asturiano, estudia los caracteres de Madrid, de Asturias, del elemento asturiano de Madrid y de la influencia asturiana histórica y actual en toda España.

Madrid es una ciudad eminentemente política y tiene como notas salientes la facilidad y amabilidad de su trato y un espíritu de tolerancia verdaderamente insuperable. Tiene 600 mil habitantes; la mitad exacta de gente de provincia. Aquí viven 4.000 extranjeros; en su mayor parte franceses. También hay 2.500 cubanos y puertorriqueños. Los extranjeros transeúntes no pasan de trescientos. La provincia más representada en Madrid es la de Asturias, con ventimil individuos. Después Guadalajara y Toledo con diez y nueve mil cada una. La importancia de la representación permanente asturiana acrece por el valor social de las respectivas ocupaciones de sus individuos: Serenos del comercio, carboneros, aguadores, taberneros, porteros de oficinas públicas, guardias de orden público, etc., etc., profesiones todas en relación constante é íntima con la población total de Madrid.

Los caracteres salientes de los asturianos, estudiados en Asturias, en su larga historia y en sus determinaciones fuera de aquel país, son una gran perspicacia, un gran dominio de la realidad, una fuerza expansiva de primer orden, un amor entrañable á la tierra natal y una facilidad extraordinaria de adaptación á las prácticas y costumbres de las comarcas á donde va sin renunciar jamás al lugar de su procedencia. De aquí han resultado en la historia otras dos notas vigorosísi-

mas: la predisposición ó aptitud del asturiano para la política. Y sus facilidades para la emigración y la colonización. La primera nota se puede estudiar en dos esferas distintas pero que se compenetran: la esfera puramente regional, limitada por la gran carrera de la cordillera cantábrica y la esfera nacional ó sea el amplio escenario de la política española.

Los estudios hechos respecto de este último extremo; son todavía incompletos, pero no podrá pasar desapercibido para el observador, el número y la calidad de estadistas y ministros que Asturias ha dado en una desproporcionada extraordinaria con las demás regiones españolas—y las oportunidades en que se ha producido ese hecho y que han sido de las más críticas de la Historia moderna de España.

Esta indicación abre camino al orador para señalar concretamente el concurso activo de los estadistas y gobernantes asturianos en tres momentos de la Historia española: al hacerse la España actual con los Reyes Católicos, al iniciarse la Revolución contemporánea con Carlos III, y al desarrollarse el régimen constitucional y la vida europea en nuestro país en el curso del siglo XIX. Representaciones de este último momento son Lorenzana, Posada Herrera, Mún, Pidal, Riego, San Miguel, Toreno, Argüelles, etc., etc.

Representaciones del momento anterior Jovellanos y Campomanes. Representaciones del primer momento Rodrigo González de la Rúa, Ministro de los Reyes Católicos y de Carlos I y el famoso Alonso de Quintanilla, Contador Mayor de los Reyes Católicos.

El orador se complace en el estudio de esta última figura, que ahora nuestros críticos y políticos comienzan á poner en la luz debida, quizá por cierta analogía de la situación política actual de España con la de Castilla en los últimos días de Enrique IV. Quintanilla fué el gran orador de la Junta de Duéñas de donde salió la Santa Hermandad. Luego el propio Contador organizó aquella institución que dió paz á España y fuerza política á los Reyes Católicos. Quintanilla contribuyó á los acuerdos de las Cortes de Toledo de 1480 sobre reforma financiera y á la emancipación de la Hacienda Real del régimen de las dadas y los empeños; y Quintanilla rivalizó con el Catedrático Deza en la protección que hizo posible que Colón descubriese el nuevo mundo.

Con tal motivo el orador explica lo que todas esas empresas sirvieron para la unidad, la personalidad, el poder y el prestigio de España y tratándose de la extensión del espíritu español en América; hace notar la previsión del asturiano Flórez Estrada, impopularísimo en su época por su honrado libre sobre las verdaderas causas de la insurrección de América; así como la que hoy vale y pesa en México y la Plata el elemento asturiano y lo que ahora mismo representa el aumento de la inmigración asturiana en Cuba al día siguiente del Tratado de París, y cuando se elabora por los Estados Unidos el Tratado de reciprocidad comercial con que se cerrará el esplendoroso mercado cubano al comercio europeo.

Todos estos datos son favorables á la acción que puede y debe realizar el Centro Asturiano en Madrid, que no es un grupo de asturianos acampados en las márgenes del Manzanares sino un grupo genuinamente español, con la nota particular de una de las comarcas que más servicio han prestado al progreso moral y político de nuestro país y que identificado por su industria, sus gustos y su acción permanente con la sociedad madrileña, procura contribuir al prestigio y al progreso de esta sociedad culta, viva, tolerante y abierta á todas las inspiraciones y sugerencias de la civilización contemporánea. En tal concepto, puede desearse una robusta vida al Centro Asturiano.

La Directiva del Centro obsequió á las personas que ocupaban el estrado, á los representantes de la prensa y á

las muchas personas que acudieron a Secretaría a felicitar calurosamente al Sr. Labra, con dulces, pastas, vinos y sidra en abundancia.

Allí se ratificó el propósito de continuar todos los sábados las conferencias tan brillantemente inauguradas y se manifestó por muchos de los concurrentes una buena disposición a encargarse de una serie de conferencias en honor de las primeras figuras históricas asturianas de la Edad contemporánea. Es decir: de Jovellanos, Campomanes, Argüelles, Flórez Estrada, Toreno, Perez Villamil, Canga-Argüelles, Mon, Pssada Herrera, Pidal, Lorenzana, Pedregal, etc. etc. Gran servicio prestará el Centro Asturiano a la ilustración patria si combina estas conferencias con otras ya proyectadas referentes a los problemas vitales y de diverso carácter de Madrid y de Asturias y complemento de enseñanza sistematizada que en el mismo Círculo se da por mañana y tarde a los hijos del millar de socios que ya constituyen el popular Círculo. —P. B.

## ECOS DE LA PROVINCIA

### GIJÓN

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

#### Movimiento republicano

Los republicanos gijoneses que están en un todo conformes con la última Asamblea verificada en Madrid, solemnizaron la fecha del domingo con un gran banquete en el Hotel de la Marina. Pasaban de cien los que a él concurren, reinando entre todos el mayor entusiasmo.

Llegada la hora de los brindis, se levantaron los Sres. Cuesta, Monjardín, Martínez, Alvarez García y Miranda, congratulándose de la nueva unión hecha por los republicanos españoles y deseando sea la que no tardando implante el sistema republicano en España. Don Esteban Morán, delegado de la Asamblea, explicó su gestión en la misma y manifestó que ésta había sido el acto más grande realizado por los republicanos después de la Revolución.

El Sr. Morán, opina que los partidos monárquicos están por completo descompuestos y cita un suceso que pudiera alcanzar gran trascendencia: es este la grave indisposición (vómito de sangre) que sufrió una elevadísima persona del Estado, accidente que fué oculto hasta el punto de obligar al enfermo a que se presentase al público al día siguiente del vómito, con el fin de que no se concediera importancia a los rumores que corrían respecto a dicha enfermedad.

Refiriéndose al Sr. Canalejas, cree que iría con el pueblo si éste le llamase, y terminó excitando a todos los republicanos gijoneses, para que ingresen en el partido republicano nacional.

Al terminar el banquete, en el cual reinó como decimos antes, mucho entusiasmo, se acordó enviar un telegrama de adhesión al Sr. Salmerón y Alonso, otro de saludo a D. Gumersindo de Azcárate y otro de solidaridad al presidente del mitin republicano que a la misma hora se estaba efectuando en Oviedo.

Pues señor; hasta los guardias municipales pretenden ser inviolables.

Un día, nos amenaza el inspector con pegarnos dos tiros si tenemos el atrevimiento de dar cuenta a nuestros lectores de algún desmán por él cometido; otro, a un guardia se le antoja decirnos, que si no rectificamos una noticia publicada en este periódico, y que no deja en buen lugar su *denida*, está dispuesto a rompernos el alma; y ahora otro guardia visita a nuestro corresponsal y le dice:

Vengo a decirle a usted que yo no soy primo de la señora del inspector. (Bueno, pues será usted sobrino de su tío).

No es cierto que yo haya maltratado a una pupila de casa de la *Rubia*; prueba de ello es que no se ha curado en la Casa de Socorro; a mí sí que me han atropellado. (¿Y dónde se ha curado usted?).

Y así continúa, hasta que cansado de negarlo todo incluso que, no si no recordamos mal, pertenecía a la guardia municipal, se marcha refunfuñando: ¡pues ya nos veremos!

¡Bueno! pues nos veremos, con tal que Arsenio Prieto, que es el guardia en cuestión, aprenda un poco de urbanidad y otras cosas que desconoce.

Anteayer comenzó la banda municipal de música a amenizar el paseo que las tardes de los días festivos se organiza en Begoña.

Ya era tiempo.

Un individuo de oficio jornalero, natural de Corbatón (Palencia), y de 34 años de edad, falleció el sábado en el Hospital de esta villa.

Los médicos Sres. Prendes Pando, Rodríguez (D. Ambrosio) y Hurlé, dispusieron a verificar la autopsia al cadáver notando dichos señores en él ciertas cualidades que les indujo a examinarle muy detenidamente.

Analizáronle bien y se encontraron con que el muerto reunía todas las condiciones de un hermafrodita, es decir de hombre-mujer, predominando en el exterior las características de hombre y en el interior las de mujer.

#### Langreo

El domingo, se ha reunido en Sama 150 republicanos para cumplimentar la circular del Sr. Salmerón, tomando además los siguientes acuerdos:

- 1.º Dirigir a Madrid un telegrama dando cuenta de esta reunión.
- 2.º Apoyar la candidatura de don Melquiades Alvarez.
- 3.º Nombrar una junta con carácter interino para entenderse con el Círculo republicano creado en La Felguera y celebrar, de acuerdo, un acto colectivo, con la presencia del candidato.

La Junta quedó así formada: Presidente.—D. Alfredo Pumarino. Vicepresidente.—D. Faustino Canga. Secretario.—D. Olegario Rebollos. Vicesecretario.—D. Gil Rodríguez. Tesorero.—D. Manuel Ortiz.

Vocales.—D. Alejandro Nespral, don Constantino Felgueroso, D. Faustino Nespral, D. Julio Magdalena, D. Valentín Ochoa, D. Valeriano del Campo, D. Ernesto García Montes, D. Romualdo Trio.

#### Círculo republicano

Todos los ciudadanos mayores de 25 años, vecinos de este concejo, inscritos en los dos últimos padrones municipales, que no estén incluidos en el Censo electoral, pueden pasar por el Círculo republicano, establecido en La Felguera, hasta el día 18, de siete a nueve de la noche, para solicitar el reconocimiento del derecho de sufragio, mediante su inclusión en las listas electorales que debe reificar el día 20 la Junta municipal del Censo.

La inauguración oficial de este Círculo republicano se efectuará el próximo domingo 19 de Abril, asistiendo al acto una Comisión del Círculo de Oviedo y varios oradores de la capital, que tomarán parte en el mitin de propaganda republicana que en la tarde de ese mismo día habrá de celebrarse en la Felguera.

#### Llanes

#### Crimen

En la mañana del sábado último apareció un hombre muerto en la carretera de Posada a Onís, y entre los sitios llamados La Herria y Puente Nuevo.

Tan pronto dieron conocimiento del suceso se presentó en el lugar del crimen el digno Juez instructor D. Aurelio Peláez y demás personas judiciales, ordenando el levantamiento del cadáver, que resultó ser de Manuel Morán, casado y con seis hijos, vecino de Vibaño, al que se le apreciaron varias heridas mortales de necesidad producidas por arma de fuego, blanca y palo.

Las versiones que pude recoger son las siguientes:

Hace poco tiempo el difunto, Manuel Morán, tuvo un juicio en este Juzgado, sirviendo de testigo contrario un tal Peláez, natural de los Callejos.

De resultas de llevarle la contraria en el caso citado, el Manuel le pegó al Peláez, lo que disgustó sobremanera a un hijo de este último llamado Isidoro.

Aquí tenemos que hacer puntos suspensivos, puesto que después no sabemos lo que ocurrió entre ellos.

Solamente diré que el Manuel Morán resultó muerto, y que el Isidoro Peláez Santoreña, se presentó en este Juzgado voluntariamente, declarándose el matador de Morán é ingresando inmediatamente en la cárcel.

El hecho produjo impresión grande. A la vez que compadezco al desgraciado criminal, víctima sin duda de una débil ofuscación, acompaño en el sentimiento a la apreciable familia del muerto, entre la cual se halla nuestro querido amigo y estimado comerciante D. Manuel Morán.

El sábado 11 falleció en el pueblo de Piniango (Ribadedeva), un pequeño niño de la apreciable familia de don Francisco Estalayo, acreditado pelu-

quero de esta localidad, al cual le enviamos nuestro más sentido pésame por la desgracia que sufre.

El sábado ocurrió por la tarde un pequeño incendio en la casa del estimado convecino D. Pedro García, el que fué sofocado enseguida gracias a la intervención de varias personas.

En lugar de los gastos tontos que aprueba nuestro Ayuntamiento ¿no podía hacer los medios por que hubiese en Llanes un buen servicio de material de incendios? Ahora acaso digan que no; pero, tan pronto ocurra un siniestro grave, entonces Santa Bárbara será con nosotros!

¿No es cierto, alcalde famoso?

Después de pasar unos días de vigilia en Comillas, regresó a este pueblo el *mondiate*, digo alcalde, D. José García González.

El domingo de Pascua, ha sido la inauguración de la bolera de «La reina la Portilla».

Concurrió mucha gente, que en aquel ameno sitio se divirtió a más y mejor. Verdad que la simpática *Torie-lla*, con su esquisita amabilidad, atrae al carácter más repulsivo y apático.

Que haga mucho negocio es lo que la deseo.

Marcelino.

LLANERA.—En el Juzgado de primera instancia de Llanera se celebrará el día 2 del próximo mes de Mayo la subasta de dos fincas procedentes de embargo tasadas en 475 pesetas.

## OVIEDO

### Mausoleo a Pi y Margall

#### Suscripción en Oviedo

	Ptas.	Cts.
Suma anterior	599	
D. Juan G. Ríos	3	
D. Bonifacio Gutiérrez	5	
D. Vicente Alvarez	2	
D. Ricardo Ruiz Zorrilla	5	
D. Sixto Cerra	2	
D. Florentino E. Rodríguez del Río	5	
D. Perfecto Rodríguez	1	
D. Leopoldo G. Alas	1	
D. Alvaro de Albornoz	1	
D. Manuel Martínez	1	
D. Gabino Secades	1	
D. Jesús Melero	5	
Un Progresista	10	

Suma y sigue . 641

Continúa abierta la suscripción en el Círculo republicano y en la Redacción de EL PROGRESO DE ASTURIAS.

#### Un crimen

En las primeras horas de la noche del domingo, riñeron, por cuestiones del juego, varios individuos que estaban en la taberna de Ramón el Seraño, en San Esteban de las Cruces.

Salieron desafiados a la carretera; y de la cuestión resultó gravemente herido Manuel Antonio Alvarez (a) «El Marques», de 24 años y vecino de Santa Susana, a quien infirieron una tremenda puñalada que interesa todos los músculos de la parte posterior del cuello.

Curado de primera intención en la Casa de Socorro, pasó al Hospital en mal estado, sin que a esta hora se pueda decir con certeza quien fué el autor de la herida, pues intervinieron varios en la cuestión.

Ayer se presentaron en el Juzgado los autores, convictos y confesos, del crimen de Villapérez, de que hemos dado cuenta el otro día.

Hoy es el martes clásico de la Pola y allí irán, como todos los años, numerosos ovetenses, que aprovecharán las facilidades que presta la Compañía de los ferrocarriles económicos de Asturias, para fraternizar con los simpáticos y hospitalarios polesos. Salud, paz y buen humor a todos.

El domingo dimos cuenta de la desgracia acaecida en la estación del ferrocarril del Norte, cuya víctima fué el mozo de tren Francisco González; pero faltó un detalle que deben tener muy en cuenta el Sr. Inspector del Gobierno y el jefe de estación.

Es el caso que la muerte del infeliz empleado no fué causada por un tren de maniobras, sino a la llegada del correo de Trubia que entra aquí a la una y media de la tarde. Por lo que se deduce, Francisco González se subió al estribo del tren; y al querer penetrar en un coche de tercera, el porte-

zuela tropezó con una pila de carbón aglomerado, tan próxima a la vía, que casi toca con los estribos de los coches.

Esto constituye un peligro tal, que basta que un viajero asome la cabeza por la ventanilla para que tropiece con la pila de carbón, tan insensatamente colocada en aquel sitio.

Con todo, el peligro continuaba el domingo y a poco estuvo que no ocurriera una desgracia semejante. Es indispensable que ahora, sin pérdida de momento se retire de allí el carbón y cualquier otro obstáculo que comprometa la vida de los viajeros y de los empleados del tren.

Esperamos que no se nos dará motivo para insistir en este desdichado asunto.

Hoy queda abierto el pago por obligaciones de personal, correspondiente al mes de Marzo, a los maestros del partido judicial de Oviedo.

Se ha puesto a la venta en la Librería de Martínez, el tomo tercero de la cuarta serie de los Episodios Nacionales por D. Benito Pérez Galdós titulado «Los Duendes de la Camarilla» al precio de dos pesetas.

Sr. Alcalde:

Mucho le agradecerían los vecinos de la calle del Regente Gil de Jaz obligara al encargado de encender los faroles a que éstos alumbraran durante las horas que señalan las ordenanzas municipales y que después de las doce los llamados guías siguiesen alumbrando, pues la mayor parte de los días queda a oscuras la citada calle.

El sábado 11, dió en la escuela popular, creada por el Círculo republicano de Trubia, el profesor D. Joaquín Morcillo una conferencia, que versó sobre «Utilidad de los animales domésticos». En breves palabras expuso el conferenciante los beneficios que los animales reportan al hombre y la conveniencia de multiplicar aquéllos por cuantos medios estén a su alcance. Además expuso varias materias de Zootecnia, que fueron oídas con mucha atención por todo el auditorio infantil que asiste a esta escuela. Con esta son quince las conferencias que el joven Sr. Morcillo ha dado en la escuela de este Círculo.

Por la Superioridad se ha dispuesto que los Sres. Jefes y Oficiales del Ejército que deseen concurrir al curso Atlético, que ha de verificarse en Budapest el día 2 de Mayo próximo, lo soliciten del Ministerio de la Guerra para concederles la oportuna autorización.

Igual autorización se concede a aquellos que quieran asistir al certamen de tiro que se celebrará en Bisley (Brookwood-Surrey), Inglaterra en el mes de Julio del presente año.

El día 27 del actual se celebrará ante la Junta económica la subasta para la adquisición de 1.000 quintales métricos de carbón mineral crecido y 4.500 de del mismo suministro menudo, con destino a la Fábrica de armas de la Vega.

El tipo y condiciones es el que rigió para la primera subasta, declarada desierta, cuyo anuncio apareció en el «Boletín oficial», correspondiente al día 5 de Marzo pasado.

La Dirección general de Clases pasivas ha concedido a D. José Pérez Gutiérrez, sargento de la guardia civil, el haber mensual de 100 pesetas en concepto de retiro definitivo.

El día 25 del corriente y hora de las doce se celebrará en los bajos del Ayuntamiento la subasta de las obras de pavimentación en lucido interior, puertas y ventanas vidrieras para la capilla del Cementerio.

El presupuesto es de 3.439,83 pesetas.

Las proposiciones se presentarán en pliego cerrado, y las obras deberán darse terminadas en el plazo de cuatro meses.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las oficinas del Ayuntamiento.

El candidato republicano por la circunscripción D. Melquiades Alvarez, recibe estos días numerosas visitas de comisiones de los pueblos, que solicitan su presencia antes del día de las elecciones.

La Comisión electoral sigue ocupándose de los trabajos preliminares; y mañana daremos un avance de la

campana que habrá de efectuarse en la próxima semana.

El administrador de este periódico D. Francisco Pandal y su esposa doña Gumersinda Suárez, están estos días agobiados por la pena de haber visto morir a su hija Aurora, preciosa niña de once meses, que ayer fué conducida al Cementerio del Salvador.

Como si nuestra familia fuera, sentimos la desgracia del amigo y compañero.

#### En el Teatro

Con buenos auspicios comenzó su campaña la Compañía cómico-dramática que dirige el notable actor señor Muñoz.

No puede formarse cabal juicio de las condiciones artísticas de cada individuo por una sola representación; pero por lo que hemos visto en «La Charra» y en el juguete «Mil duros y mi mujer», puede decirse que, en conjunto, la Compañía es digna del Teatro Campoamor y de Oviedo, si responde a las esperanzas que despertó la primera noche de su presentación.

Para que así sea, precisa que el público responda también a los esfuerzos de los artistas, como hizo el domingo; y entonces creemos que la temporada de Pascua será brillante.

Hoy se representará «La Criatura» de Miguel Echegaray y se extrenará el juguete cómico de Abatl y Reparaz «Los hijos artificiales».

Ante la Comisión mixta de reclutamiento corresponde presentarse hoy a reconocimiento a los mozos de Morcín, Noreña, Proaza, Ribera de Arriba y Santo Adriano, y mañana a los de Llanera y Regueras.

#### Circo gallístico

Con un lleno como quisiera siempre el simpático Alfredo, y un calor propio del mes de Agosto, se verificó anteayer la 8.ª y más importante de las peleas en esta temporada. Tal era el interés que había por presenciar la lucha entre los afamados gallos de la vecina villa de Grado y los no menos afamados de esta ciudad.

Una vez hechas las operaciones preliminares, y poco después de las once, aparecen en el ruedo Loredo de Grado con un gallo de 3,2 que cubre su cuerpo con manto blanco; y Ojanguren con otro de igual peso, encarnado oscuro. Comenzó la pelea por el encarnado que logró igualarse en el primer tercio; pero que fué recogido por su dueño a los diez minutos en bastante mal estado.

2.ª Limpio el ruedo de plumas y demás despojos que dejaron los anteriores, toman asiento Loredo, de Grado, con un gallo de 3,5, canelo; y en el lado opuesto Miranda (R) con otro de la misma romana. Al cabo de siete minutos fué retirado el de Oviedo, dándose la pelea por terminada.

3.ª Los que apadrinaban a los combatientes que ocupan el tercer lugar son: Loredo, de Grado, con una jaca ceniza de 3,7 y Miranda (R) con otra de iguales condiciones. Después de varias alternativas dió el de Grado la natural, perdiendo por lo tanto la pelea.

4.ª Se presentan el popular Roque con un gallo encarnado y de contrario Loredo, con otro del mismo color. Desde un principio llevó ventaja el de Oviedo. Por esta circunstancia, triunfó el de aquí sin mucha dificultad.

Y 6.ª Llegamos por fin, gracias a haberse inutilizado uno de los ingleses señalados para ocupar el quinto lugar, a la sexta y principal pelea de las anunciadas en este día. Aparece Miranda (R) con el coloso *Chato de Mieres* y de contrario un *pobre animalito*, desconocido de los aficionados; por cuya razón las apuestas estuvieron todas a favor del terrible *Chato*; únicamente a un individuo que ocupaba silla de primera fila le dió la humorada de cantar un duro en contra del de la gallera del Estanco y todos los restantes se disputaban el honor de aceptárselo. Una vez entablada la batalla, en los primeros revuelos pierde un ojo el desconocido; pero creciéndose al castigo el animal atizaba cada vez con nuevos bríos, y en tiempo relativamente breve logró una victoria en toda la línea, golpe a golpe, dejando a su contrario hecho una verdadera lástima.

Después de presenciar la desgracia que tuvo Roque en la 7.ª pelea, salió del picadero a la una y veinte, recapitan en el chasco que dan ciertos animales, al parecer inofensivos, como era el de la sexta pelea.

Un abonado

#### Tribunales

De dos juicios conoció ayer en la Audiencia el Jurado de Cangas de Onís.

Compareció en el primero, acusado del delito de homicidio por imprudencia temeraria, José Cobrelles, el que fué absuelto por haber pronunciado el Jurado veredicto de inculpabilidad, de conformidad con lo solicitado por el abogado defensor Sr. Corugedo (don Constantino).

Después se celebró el de la causa seguida en Cangas de Onís a Félix Simón Suárez, por el delito de incendio, y en el cual el Ministerio público, en vista del resultado de las pruebas, retiró la acusación.

**Señalamientos para hoy**

**JURADO**

Cangas de Onís.—Contra Facundo Faya Venero por asesinato. Pena, cadena perpetua. Abogado Sr. Acebo, Procurador Sr. Trelles.

**COMPañIA DE LOS FERROCARRILES**

**ECONÓMICOS DE ASTURIAS**

En virtud del acuerdo del Consejo de Administración, se invita a los poseedores de acciones de tercera serie, de esta Compañía, procedan al pago del cuarto dividido pasivo de 15 por 100 del valor nominal de dichas acciones, el cual se hará efectivo en la Caja de la Sociedad, desde el día 1.º al 15 de Abril próximo, a cuyo efecto deberán presentar los Sres. Accionistas los resguardos correspondientes, en los cuales se estampará el oportuno recibo.

Oviedo 30 de Marzo de 1903.—El Director, J. Ibrán.

Relojes de níquel S. Roskopf garantizados de uno a cinco años 12 pesetas.

Valtham, Longuines, Omega, Repeticiones y cronómetros.

Joyería, Platería y Relojería. Juan Serrano y Compañía. Cimadevilla, 2.

La Gran Enciclopedia francesa es el mejor Diccionario de Ciencias, Letras, Artes e Industrias. Véase el anuncio en cuarta plana, treinta y un volúmenes, de 1.200 páginas cada uno, con multitud de grabados y mapas en colores. Pídanse prospectos y muestras a la Administración de EL PROGRESO DE ASTURIAS.

**Espectáculos**

**Gran Café de Madrid**

**Salón de Conciertos**

Gran velada para hoy a las nueve y media de la noche por los notables y aplaudidos artistas Sres. Ico Josué, Giuseppe Bragado y la familia Martínez.

A las nueve y media.—Sinfonía. A las nueve y tres cuartos.—Primer sección.

A las diez y media.—Segunda sección.

A las once y cuarto.—Tercera sección.

**Salón de Actualidades**

(PASAJE)

**Compañía Comico-Lirica**

Para dar lugar a los ensayos de la bonita zarzuela de costumbres asturianas en acto nominada *La Romería de Ventanielles* original de un distinguido asturiano, hoy no hay función.

**Café Oviedo**

Todas las noches gran concierto por el aplaudido cantor de reconocida fama el Sr. Garrido (a) *Niño Jerez*; la bailaora Srta. Aurora Munday (a) *La Curra*, y el célebre tocaor de guitarra Sr. Lozano, el que no necesita elogios por ser conocido en toda España, como un tocaor de verdadera elegancia y arte.

Precios los ordinarios. Alas ocho y media

**LA ACTIVA**

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

Rúa, 8, entresuelo

**Información Telegráfica**

**J. de Alvaré y Compañía**

BANQUEROS

Oviedo 11 de Abril de 1903

Fondos públicos

4 por 100 Interior.	75,70
4 por 100 Exterior en París.	00,00
Banco España.	481,50
Tabacaleras.	428,00
Aduanas.	000,00

Banco Hispano-americano.	147,50
5 por 100 Amortizable.	96,85
<b>Cambios</b>	
Londres, vista.	34,16
París, vista.	35,80
<b>Oro</b>	
Alfonsino.	33,00
Ouzas.	34,00
Isabelino.	37,50
<b>Valores industriales</b>	
FC. de Infiesto 1.ª serie.	111,00
Id. id. 2.ª id.	111,00
Id. id. 3.ª id.	100,00
Banco Asturiano.	00,00
F. C. Vasco-Asturiano.	00,00
Navierra Vasco-Asturiana.	000,00
Explosivos.	000,00
Crédito Industrial Gijones.	000,00
Aurora.	000,00
Minas de Carreño.	000,00
Polar.	000,00
Obligaciones Dipción, 5 por 100.	100,00
Id. Ayuntamiento, 4 por 100.	90,00
Fábrica de Mieres, 5 por 100.	101,00
Idem C.ª Asturias 5 por 100.	101,00

**De la Provincia**

Aallés, 18

El vapor "Santa Bárbara" de la Compañía "Vasco Asturiana", llegará a Barcelona el día 17 y admitirá carga general para esta provincia.

El Corresponsal

(De nuestro corresponsal especial)

**De Madrid**

**El movimiento republicano**

Madrid 13

En los Círculos políticos no se habla de otra cosa que de los mitins republicanos, principalmente del de Madrid, que resultó un acto grandioso.

Coméntase también con viveza las declaraciones hechas por Salmerón en el ograño.

A este mitin asistieron más de 5.000 personas y las ovaciones a Salmerón y a la República fueron extraordinarias.

Pero el entusiasmo llegó al colmo cuando Salmerón dijo que los disparos del Maüsser, hechos por los servidores de la monarquía, preparan la bomba que explotará muy pronto por cuenta de quinientos mil republicanos de acción, si bien no serán necesarios muchos esfuerzos porque la obra de instaurar la República la ha tomado a su cargo el Gobierno, que tiene por cabeza al jefe de los Jesuitas.

Madrid 13

Siguen llegando telegramas de provincias, dando cuenta de los mitins republicanos del domingo.

Todos acusan gran entusiasmo, sin que se registre ningún incidente desagradable.

**LA INSURRECCION DE AFRICA**

**Noticias de Melilla**

Madrid 13

Noticias de Melilla dicen que los insurrectos rifeños se han apoderado de la alcazaba de Frajana, después de un combatemuyreñido. Parte de la guarnición tuvo que refugiarse en Melilla.

Por despachos oficiales, sábese que, al amanecer, los rebeldes volaron una mina de pólvora que tenían preparada contra los refugiados en la alcazaba, donde consiguieron abrir brecha, asaltando enseguida la fortaleza.

Las tropas del sultán defendiéronse durante algún tiempo, hasta que consiguieron abrirse camino para refugiarse en la plaza. Los rebeldes persiguieron a los fugitivos hasta los límites de su territorio, donde dejaron de hostilizarles.

Por esta causa, quedan refugiados bajo la protección de España el bajá del campo fronterizo, las mujeres y los askaris heridos, cuyo número no puede todavía precisarse.

Esta mañana seguían entrando en la plaza de Melilla muchos fugitivos.

La guarnición española les desarma, atiende a los heridos y auxilia a los necesitados.

En el hospital militar de Meli-

lla ingresaron 17 moros heridos, entre ellos el bajá que tiene un balazo en un muslo.

A los refugiados se les acuarteló en la plaza de toros, facilitándoles rancho y camas.

Los sitiadores, una vez conseguida la victoria, marchan a sus kábilas respectivas.

La Guardia civil registra las posadas de los moros y en los barrios peligrosos busca los depósitos ocultos de municiones para retenerlos como contrabando de guerra.

Nuevos detalles de la batalla de la alcazaba, confirman que los rebeldes, al volar la mina, destruyeron el torreón del Sudoeste, pereciendo en él un oficial y los cuarenta hombres que la defendían.

Las sitiados intentaron hacer una salida desesperada, pero fueron rechazados; y en la imposibilidad de continuar la resistencia, el bajá dió la voz de "sálvese quien pueda".

En la retirada resultaron muchas bajas en las tropas del sultán

El total de los refugiados en Melilla hasta las última horas de hoy, es de 409, todos los cuales fueron desarmados.

Desaparecieron 150 moros leales al sultán, que se cree hayan sido muertos.

Los heridos recogidos son 24. Dentro de la alcazaba han sido encontrados 13 cadáveres, causados en combates anteriores.

Las tropas de la plaza de Melilla están acuarteladas en previsión de los sucesos.

El bajá lamentase de que el gobierno del sultán no le haya enviado refuerzos, porque dice que, por pocos que fueran, hubieran vencido a los insurrectos.

Madrid 11

Se han firmado los decretos admitiendo la dimisión del Sr. Lacruce y nombrando para sustituirle en la Dirección de los Registros al Sr. Andrade, director de Penales.

A éste le sustituirá el conde de San Simón.

Madrid 13

El presidente de la República francesa Mr. Loubet salió para Marsella con dirección a Argel.

Le acompañan los ministros Delcassée y Pelletan y el presidente del Senado.

Madrid 13

El estado del matador de toros Antonio Fuentes, es relativamente satisfactorio.

"Conejito" está muy grave, pero el médico creele salvado, si bien habrá que adoptar muchas precauciones.

Madrid 13

Dicen de Málaga que yendo seis personas en un carro por el camino de la barriada de Palos, estalló una bomba de ácido sulfúrico que llevaba debajo del asiento, produciéndoles tan horribles quemaduras, que todas están moribundas.

Madrid 13

El fiscal que entiende en la causa seguida al general Borbón y Castellví por atentado al anterior Gobernador de Madrid, pide para el procesado un año, ocho meses y veintidós días de prisión.

Madrid 13

La Unión Escolar de Madrid ha iniciado una suscripción para erigir un mausoleo a los estudiantes muertos en Salamanca y para socorrer a la familia del "Hospicio".

Madrid 13

Toda la prensa concede extraordinaria importancia a los mitins republicanos del domingo, conviniendo en que han tenido gran significación en la política española.

"El Correo" considera necesaria la unión de los monárquicos frente a la de los republicanos.

Respecto de esto habló el señor Silvela con el rey, atribuyendo a las reuniones del domingo un carácter puramente electoral; pero parece que una elevada persona le hizo algunas observaciones que discrepan bastante de la opinión del presidente.

**LAZARO**

**Nuevo Instituto de Vacunación**

DE

**A. Magnet.**

VACUNA.—Todos los días de diez a una y de dos a cuatro; y a domicilio a las horas que se indiquen.

Hay a disposición de los Sres. Médicos linfa en inmejorables condiciones dispuesta en tubos Wials y en cristales plano-cóncavos esmerilados.

Se facilitan también a las sociedades o Ayuntamientos que lo soliciten. Plaza Mayor, 6, entresuelo al lado de la Farmacia del Sr. Díaz Argüelles.

**Centro**

DE VACUNACION Y SUEROTERAPIA

Médico-Director.

D. Carlos Rodríguez Sampedro.

VACUNA.

Todos los días, de once a una con linfa de ternera inmunizada por el procedimiento alemán de Koch.

Dueñas, 2 —Oviedo.

**Centro jurídico**

En Asturias: Buylla, Sousa, Merediz, Altamira, Reguera.

En Madrid: Azcárate, Melquiades Alvarez, Fernández Prida.

Informes y consultas de derecho mercantil, internacional privado, legislación, industrial, administrativa, arbitrajes, particiones, estatutos y bases para la constitución de sociedades, etcétera.

Agentes auxiliares de todas clases.

Pídanse prospectos, en Gijón a don Lucas Merediz (Plaza de San Miguel, 2).

Oviedo a D. Leopoldo Sousa, (San Francisco 26.)

**Anuncio**

Avoluntad de su dueño se saca a pública y extrajudicial subasta una finca centrada a un prado sita en la Villa de Noreña de extensión de 75 áreas 48 céntimareas, que linda de Saliente y Mediodía con bienes de D.ª Eulalia del Busto, viuda de Mendez, Poniente y Norte con calles públicas.

Dicha finca por hallarse en la misma Villa y lindando con las calles de Flórez Estrada y la Portilla, puede dedicarse a solares y huertas de hortaliza. Los que deseen adquirir dicha finca pueden entenderse en esta villa con D. Rafael Ortea y D. Francisco Roncero, calle de Cabrales núm. 84 quienes esquivarán los títulos de propiedad y darán mas pormenores.

Imprenta LA ECONOMICA



**L'UNION**

Compañía Anónima de seguros contra Incendios FUNDADA EN 1828

Establecida en PARIS en su palacio

9, Plaza Vendome

Reconocida en España por Real Orden y sometida a su legislación.

**Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1902**

Capital social.	Feos.	10.000.000
Reservas.		11.950.878
Prima a recibir.		84.885.668
Total de Garantías.		Feos. 106.836.546

**Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1900**

Feos.	18.913.654.010
<b>Siniestros pagados desde el origen de la Compañía</b>	
Feos.	252.000.000

L'UNION asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas acetileno y de la luz, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles e inmuebles; garantiza también a los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los sesenta y cuatro años de antigüedad de esta Compañía su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia y a favor del público.

SUB-DIRECTOR EN ASTURIAS

**JOSE HEVIA**

3, Calle del Sol, 3-Oviedo

**BLANCO Y NEGRO**

10, Uría, 10.—Oviedo

Hemos recibido un variadísimo surtido en seda y lan as negras brochadas de gran novedad, cortes vestido desde 35 pesetas, mantillas, encaje Lyon, chantilly, cefiro, tul y granadina propios para semana santa.

Ricos brochados para trajes de ceremonia. Remitimos muestras a la provincia y fuera dirigiendo la correspondencia al BLANCO Y NEGRO!

10, Uría, 10.—Oviedo



EL SEÑOR

**D. Feliciano Cuesta Piquero**

falleció el 14 de Abril de 1903

A LOS 57 AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición apostólica

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña María García y Vega; sus hijos doña Carolina, doña Asunción, don Ernesto, doña Trinidad, doña, Rosario y don Joaquín; su hermano don Manuel Cuesta y demás parientes,

Suplican a sus amigos se dignen asistir a la conducción del cadáver hoy martes, a las siete de la tarde, desde la casa mortuoria Travesía de Santo Domingo, número 10, y a los funerales que se celebrarán el día 15, a las diez de la mañana, en la Iglesia parroquial de San Isidro, por lo que recibirán especial favor y consuelo.

El duelo se despide en San Roque

No se reparten esquelas

Table of train schedules for various routes including Madrid to Oviedo, Oviedo to Avilés, and Oviedo to Gijón. It lists stations, departure times, and train types (e.g., Correo, Mixto).

UNA BIBLIOTECA COMPLETA EN 31 VOLÚMENES

LA GRANDE ENCYCLOPÉDIE

publicada bajo la dirección de los mejores especialistas franceses en todas las ciencias y artes: Berthelot; Derenbourg, Giry, Glasson, Dr. Hahn, Laisant, Langlois, Laurent, Levasseur, Lyon, Marion y Müntz, y con la colaboración efectuada de más de 500 escritores de todos los países.

En sus 31 volúmenes de 1.200 págs., sintetiza el enorme esfuerzo de producción del siglo XIX, y representa un instrumento indispensable de trabajo para todo hombre culto ó que pretenda serlo.

Abraza todas las ciencias, artes y literaturas. Miles de grabados. 153 mapas en colores.

Arsenio Houssaye ha dicho que La Grande Encyclopédie nos libra de una multitud de volúmenes indignos de la ciencia moderna. Anatolio France escribe que es admirable su exactitud y su imparcialidad. Muchos de sus artículos son verdaderas monografías.

Grandes facilidades para el pago a plazos a los suscriptores solventes. Enviense proposiciones y pidanse prospectos a José C. Otero, en

El Progreso de Asturias

MAQUINAS "SINGER" PARA COSER

Para Familias y para uso de comercios. Todos los modelos por pesetas 4,50 se cambian y con grandes rebajas al contado

La máquina Singer emancipó a la mujer de la ruda y penosa faena de la costura; pero había que llenar una necesidad imperiosa, y la

Máquina Bobina Central

que cose las telas más finas y los paños más burdos y gruesos, y que ejecuta toda clase de trabajos artísticos, redime hoy a la inteligente y pacientísima bordadora de su inacabable y eterna labor.

Encaje Inglés, brussels y veneciano. Galados estilo romano y punto vainica. Labores Persas, Chinas, etc., etc. Bordados de todas clases.

Lecciones gratis.—Pidanse catálogos y álbums ilustrados.

Avilés.—Suarez Inclan (antes Frats). Gijón.—Moros, 9 (frente a Munusa).

1, Fruela 1

OVIEDO

50

Píldoras saludables de Muñoz

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocondría, ictericia, almorranas, mareos, etc. Deben usarse cuantos hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual o que en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengo a disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultado positivos, y el que lo dude, por 60 céntimos, puede convencerse. V. MUÑOZ, TRAPALGAR, 29, quien envía por correo al mismo precio. Pídanse también en las principales farmacias de España.

Pedid cajas metálicas de 0'50 y 1 peseta.

En Oviedo: Farmacia del Dr. Díaz Argüelles y Sr. García Braga.

Verdaderas primas

El Centro de Publicidad, establecido en San Sebastián ofrece a los lectores de este periódico las siguientes primas: Veinte postales donostiarra, preciosas y diferentes vistas, 1,25 certificado.

¡TODOS RICOS! inapreciable libro para tener siempre dinero honradamente, 0,30. Enseñanza completa de la fabricación de sellos de cauchou garantizado una peseta. Cajita con accesorios para hacer fotografías sin máquina cuatro pesetas. Envíos contra sellos de correo. Descuentos al comercio. No respondemos sino certificamos, contra un real más.

Pedro Domecq

Cosechero y almacenista y extractor de vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

Casa fundada en 1730

autorizada para el uso de las armas reales por Real orden de Octubre de 1824

Destilador de aguardiente puro de vino estilo

COGNAC FINE CHAMPAGNE

Marcas; una, dos y tres cepas y Extra

Pedido especialmente

COGNAC DE PEDRO DOMECQ

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, Hoteles y Restaurants, exigiendo las etiquetas uno, dos y tres cepas extra y fundador con su escudo de armas

EL PORVENIR

Médico-Farmacéutico

MONTEPIO SIN GRAVAMEN

Subvencionado por la Excmo. Diputación y Ayuntamiento de Madrid

Para Médicos, Farmacéuticos, Dentistas, Practicantes, Profesores en Partos y Veterinarios.

Se remite gratis a toda España.

Pídanse a la Administración y Redacción, Corredera Alta, 3, Madrid.

Toda la correspondencia al Director.

Advertisement for CHRISTOFFLE COGNAC, featuring the brand name in a stylized font and a small illustration of a bottle. Text describes the quality and availability of the product.